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La June, une monnaie libre expérimentée à Crest
Le groupe local de cette monnaie organisait un événement chez des particuliers

Au départ, ce fut une longue
étude menée par un mathé-
maticien, Stéphane Laborde,
qui se posa la question de
savoir comment sortir de la
monnaie-dette qu’impose-
raient le système capitaliste
et les banques « pour entrer
dans une monnaie virtuelle qui

efface totalement les diffé-
rences sociales des individus ».
En effet, chaque « Juniste »
(un utilisateur de cette mon-
naie, la June) qui devient
membre devient aussi créa-
teur de monnaie et crée
ainsi sa propre « banque ».
Plus il y a de Junistes et

plus la masse monétaire
est importante.
C’est Gédéon et Cyrielle qui
en parlent le mieux et qui ont
expliqué samedi 15 avril à
Crest à la vingtaine de per-
sonnes rassemblée sous le
néflier d’Irène Libert et Jean-
Louis Cuzin comment cette
monnaie libre place l’humain
au cœur de l’économie et
prend en compte les géné-
rations futures qui se soucient
d’égalité et de solidarité.

EXPÉRIENCE CITOYENNE OU
SUBVERSIVE?
En parallèle, un « G-marché »
était également organisé avec,
à la vente en monnaie June,
divers objets, de la nourriture,
mais aussi des propositions
de services. Et malgré le froid
et les averses, les échanges
sont allés bon train.
Quelques curieux et curieuses
ont fait aussi le déplacement
pour se renseigner, prendre
des notes ou s’inscrire. Car
les membres présents, ha-
bitués des échanges, ont per-
mis de mieux comprendre
l’utilité de cette monnaie, en
racontant, par exemple, leurs

voyages en Espagne et au
Portugal chez d’autres Ju-
nistes. Car, si le groupe local
compte une cinquantaine de
personnes inscrites à Crest
et ses environs immédiats, il
faut compter dans le monde
8000 Junistes, prêts à en re-
cevoir d’autres de passage
chez eux.
Quelques commerçants et
agriculteurs ont déjà franchi
le pas et pourquoi pas bientôt
des commandes groupées
autour de l’alimentaire? 
Pour en savoir plus sur cette
monnaie virtuelle, on peut
contacter Gédéon au 06 78
59 35 10.

C. B.

Zéro Déchet Crest : « Non merci, j’ai mon sac »
Une opération menée par l’association sur le marché
Samedi 22 avril, pendant le
marché, l’association Zéro
Déchet Crest proposait des
sacs en tissu à prix libre de-
vant les boulangeries Fou-
raison et Cochet à Crest.
Les membres de cette as-
sociation veulent limiter
l’usage des feuilles ou sacs
en papier qui ne sont pas
souvent réutilisés. Ainsi, ils
veulent éviter l’usage des
matières premières, écono-
miser de l’énergie, éviter le
plus possible les déchets. Ils
se soucient aussi des éco-
nomies pour les boulangeries
qui voient s’envoler les prix
du papier.
Depuis plusieurs semaines
ils se mobilisent donc pour
sensibiliser les clients des
boulangeries et essayer que
les usagers apportent leurs
contenants. Ils ont commencé
par faire la tournée des bou-

langeries pour connaître la
position des commerçants
quant à leur idée et que ces
derniers partagent les leurs.
Ils ont trouvé un bon accueil
et ont eu leur accord des
commerçants pour se placer
devant leurs boutique.

Ensuite, ils ont sollicité les
recycleries l’Or des Bennes à
Crest et La bulle à trucs à
Cléon-d’Andran  afin de ré-
cupérer des chemises et des
tee-shirts. Puis, plusieurs
soirs, ils se sont retrouvés
pour des ateliers confection

de sacs: les manches, pour
les baguettes, et les corps
pour les petits ou gros pains.
L’accueil des commerçants
a été très chaleureux mais
celui des clients a été parfois
mitigé. Néanmoins, les per-
sonnes présentes ont pu
échanger avec eux et espè-
rent avoir eu un petit impact
sur le comportement des
consommateurs. Vous re-
trouverez prochainement
cette offre devant d’autres
boulangeries suivant les dis-
positions de chacun.
Retrouvez Zéro Déchet Crest
lors de sa réunion men-
suelle le deuxième mardi
de chaque mois à Archijeux
de 18h30 à 20 heures ou
sur Facebook. Contact :
crest@zerowastefrance.org

Les membres de
Zéro Déchet Crest

Maurice Tortel, dix ans déjà…
La mort du commandant Maurice Tortel, il y a dix ans, a été commémorée
Une vie – trois vies même –
plus que bien remplie. Il y
a dix ans, le 30 mars 2013,
le commandant Maurice
Tortel, figure de la vie cres-
toise, nous quittait, à 84
ans. Le 16 avril dernier, une
commémoration s’est dé-
roulée au cimetière de
Crest, regroupant environ
vingt-cinq personnes, mem-
bres de la famille ou
proches.
Maurice Tortel est né le
24 septembre 1928 à Lud-
wigshafen, en Allemagne,
dans une famille d’origine
crestoise, dont le père était
officier. Après une enfance
heureuse, parsemée de va-
cances à Crest, il passe les
années sombres de la
guerre à Bourges. À la Li-
bération, il commence des
études de Droit pendant les-
quelles il est appelé au ser-
vice militaire.
Sa carrière militaire dé-
marre en 1951, où il s’en-
gage en Indochine comme
sous-lieutenant. Après deux
ans et demi de service qui
l’auront marqué morale-
ment, il demande à partir
en Algérie, dont l’embrase-
ment venait de commencer.
D’abord affecté à Batna en
1955, il rentre en France
pour suivre une formation
à l’École du matériel de
Bourges. Il retourne alors
en Algérie en 1957, affecté
au Groupé d’hélicoptères
n° 2 de Sétif Aïn Arnat com-
mandé par le commandant
Marceau Crespin, une ren-
contre décisive pour la suite
de sa vie. Il le suivra d’ail-
leurs en 1961 à Dax, où le
désormais colonel Crespin
vient de prendre la tête de
l’École de l’aviation légère
de l’Armée de Terre, clôtu-
rant sa vie de soldat. Une
carrière qui se solde par de
nombreuses citations et dé-
corations militaires comme

la Légion d’honneur ou l’Or-
dre national du Mérite.

DE L’ARMÉE AUX GRANDS
ÉVÉNEMENTS
Une nouvelle vie s’ouvre
alors pour le jeune capitaine
Tortel: à la demande de Mar-
ceau Crespin, nommé en
1961 Délégué général à la
préparation olympique, il est
affecté en 1962 au ministère
de la Jeunesse et des Sports.
Il va ainsi être chargé de la
logistique des Jeux olym-
piques d’Innsbruck et de To-

kyo en 1964, Grenoble et
Mexico en 1968, et Sapporo
et Munich en 1972. Des ex-
périences inoubliables…
Il entame sa troisième vie à
partir de 1970, civile celle-
ci. Il se marie avec Vera,
avec qui il aura trois enfants
(Alexia en 1976, Jeanne en
1978 et Maurice en 1980),
avant de s’installer à Crest
dans la maison familiale en
1978. Sur le plan profession-
nel, il est d’abord gestion-
naire au sein du groupe in-
dustriel Empain-Schneider.

Et, alors que Marceau Cres-
pin est devenu Directeur gé-
néral du groupe Coca-cola
en France, il dirigera depuis
la direction des grands évé-
nements sportifs, comme
le Tour de France, le Paris-
Dakar ou encore les Jeux
olympiques d’Albertville, en
1992. 1992 marque d’ailleurs
l’année de son départ à la
retraite, à partir de laquelle
il va mettre en avant un en-
gagement citoyen et soli-
daire, en tant que président
du comité Crest-Die de la
Société des membres de la
Légion d’honneur, ou encore
comme conseiller munici-
pal, de 1989 à 1995, auprès
du socialiste Jean-Pierre
Tabardel. De quoi bien s’oc-
cuper donc, pendant 84 ans.
Trois vies que les Crestois
qui l’ont connu n’oublieront
pas de sitôt.

* : Cette biographie a été écrite
à partir du discours prononcé
par le président de la Société
des membres de la Légion d’hon-
neur de la Drôme lors de la cé-
rémonie du 3 avril 2013.

Clément Chassot

À l’Or des bennes, une année 2022 tourmentée
mais des résultats à la hauteur du travail réalisé
L’assemblée générale de la recyclerie s’est réunie le 6 avril
L’ assemblée générale (AG)
de l’association Tricycle l’Or
des Bennes s’est tenue jeudi
6 avril, en présence de sala-
riés et d’adhérents, et de
deux élus : Jean-Philippe
Roche, maire de Mirabel-et-
Blacons et Christophe Le-
mercier, adjoint au maire de
Crest. Les administrateurs
se sont succédé pour donner
lecture du rapport d’activité.
L’année 2022 a été bien tour-
mentée humainement, avec
notamment le décès d’un
salarié fondateur de l’Or des
Bennes, Sébastien Dragan.
Les usagers de la recyclerie
ont continué d’être présents,
les dons sont toujours im-
portants et le magasin a en-
registré un dernier semestre
très encourageant qui a per-
mis de parvenir à un excé-
dent, après le déficit enre-
gistré en 2021.
C’est le travail de tous les
salariés qui est récompensé
grâce à la présence et à
l’implication de bénévoles
très motivés. Rappelons
aussi que l’association est
gérée par les salariés et
par des bénévoles sur le
principe d’une gouvernance
partagée.

Après la reconduction du
conseil d’administration, une
discussion s’est engagée
sur le rôle de la recyclerie
sur le territoire. Quelques
chiffres du bilan de l’année
2022 sont révélateurs: 1768
passages par mois au ma-
gasin, 10 salariés (soit 8.61
équivalents temps plein),
7745 heures effectuées par
47 bénévoles, un chiffre d’af-
faires de près de 230 000 eu-
ros et 64 tonnes collectées,
pour un taux de réemploi
(objets vendus ou donnés)
qui s’élève à 85 %. Les deux
élus ont été impressionnés
par l’énergie déployée à l’Or
des Bennes.

Rappelons que la recyclerie
existe depuis 2017, qu’elle
a été créée sans aide pu-
blique et qu’elle ne bénéficie
d’aucune subvention de
fonctionnement (hormis une
aide pour le poste de chargé
de mission sensibilisation),
contrairement à de nom-
breuses autres structures
du même type employant
des salariés.
Christophe Lemercier a tenu
à confirmer son impact im-
portant sur le lien social et
sur la problématique envi-
ronnementale à Crest. Il a
regretté que l’association
n’ait pas obtenu, comme
elle le souhaitait, une aide

financière de l’intercommu-
nalité sur les tonnes dé-
tournées de la déchetterie.
Plus qu’une subvention, ce
soutien, relativement mo-
deste, aurait été un message
clair de la collectivité terri-
toriale légitimant cette ac-
tivité d’intérêt général. Toute
l’assemblée espère une évo-
lution dans les prochaines
années. Cette AG s’est ter-
minée dans la convivialité
autour d’un buffet bien mé-
rité, comme on sait si bien
le faire à l’Or des bennes.
Plus d’infos :
ww.lordesbennes.fr

L’Or des bennes

Au temple, la Chorale de la Gervanne fait le plein !
Un concert était organisé au profit de l’association Planète autisme
Il était presque difficile de
trouver une place où s’as-
seoir ! Le dimanche 22 avril,
la Chorale de la Gervanne
et l’association Planète au-
tisme ont proposé un concert
au temple de Crest dans le
cadre de la journée mon-
diale de l’autisme. 
L’occasion de redécouvrir des
standards de la variété fran-
çaise interprétés par les qua-
rante-quatre choristes que
compte la formation dirigée
par Claude Grimaud. Mais
aussi de mieux comprendre
les troubles du spectre au-
tistique grâce à l’intervention
de l’association Planète Au-
tisme Drôme-Ardèche.
Ce sont ainsi plus de deux
cents spectateurs qui ont
pris place dans le temple

pour écouter des tubes de
Fugain, Duteil ou Goldman,
revisités par les talentueux
chanteurs et chanteuses de
la Gervanne... 

Prochain concert ce dimanche
30 avril,  à 18 heures au tem-
ple de Crest sur le thème
« Poésie et orgue », organisé
par  l’Amotec (les Amis de

l’orgue du temple de Crest),
avec Christian Bellegueulle
et Frédéric Lamantia...

M. C.

Le grand retour de la Confrérie de la Défarde !
Après trois années sans, le dix-neuvième chapitre a enfin pu avoir lieu
Il était attendu depuis 2019!
Le dix-neuvième chapitre
de la Confrérie de la Défarde
crestoise a enfin pu se tenir,
le dimanche 23 avril à la
salle Coloriage. Dans son
discours d’accueil, le Grand
maître Jean-Louis Brun a
remercié la ville de Crest,
représentée par Audrey Cor-
neille, adjointe déléguée à
l’animation, pour le prêt de
la salle et l’apéritif offert
aux participants.
Il a aussi remercié les mem-
bres du bureau de la Confré-
rie et les dignitaires du
grand conseil qui permet-
tent à l’association de per-
durer, depuis maintenant
dix-huit ans. Jean-Louis
Brun a bien sûr chaleureu-
sement salué les onze
Confréries amies qui avaient
fait le déplacement pour
l’occasion. On a vu défiler
sur l’estrade de la salle Co-
loriage la Confrérie des
compagnons de la Clairette
de Die, celle des Savoyards
du Sarto (protection des vins
savoyards), nos voisins de
la Confrérie du Crozes-Her-
mitage, avant la Confrérie
du « Foie gras de la Pro-
vence des Papes », puis
celles « Goutevins de l’En-
clave des Papes » et de la
« Jolie Treille du Saint-Jo-
seph et de l’Hermitage » ;
suivie de la « Noble Confré-
rie de la pogne de Ro-
mans » ; de la Confrérie du
Saint-Joseph de Rochevine;
de celle du Saint-Péray ; de
celle des Varois de la
« Confrérie de San Antoni
dou Porquet » (à la gloire
de messire cochon) ; de la
bien connue « Confrérie des
chevaliers du Taste Caillette
de Chabeuil ».
Le chapitre s’est, bien sûr,
terminé avec notre Confrérie
de la Défarde crestoise... Au-
tant dire que si chacune des
Confréries était armée avec
sa spécialité, le festin aurait
été gargantuesque et les par-

ticipants auraient eu le plus
grand mal à regagner leur
domicile! Fort heureusement,
le repas était plus sobre,
quoiqu’appétissant, préparé
par les équipes de Jérôme
Boissy, de Montoison, avec,
au menu, bien évidemment,
une défarde crestoise!
Le dix-neuvième chapitre de
la Confrérie crestoise a aussi
été l’occasion d’introniser qua-

tre nouveaux membres: Jac-
queline Prévost, Caroline Bern
(journaliste au Dauphiné Li-
béré), Jean-Claude Comiotto
et Yannick Bernard qui ont
donc rejoint les rangs de la
confrérie fondée en 2005. Le
repas s’est poursuivi sur le
parquet de la piste de danse,
au rythme de la musique du
duo de Daniel Torti et de la
chanteuse Alexandra.

Pour les amateurs du plat
traditionnel crestois : ren-
dez-vous le 14 juillet pro-
chain pour la traditionnelle
défarde républicaine, puis
pour la Fête de la Saint-
Ferréol, organisée par le
Comité des fêtes le samedi
23 septembre…

M. C.
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